

SEMINARIO DE REFORMA AGRARIA
MARXISMO - LENINISMO.

CONCEPTO DE TRABAJO

ALIENACION QUE SE PRODUCE EN EL PROCESO DEL TRABAJO

A- CRITICA A LA SOCIEDAD CAPITALISTA : DIMENSION HISTORICA DE LA ALIENACION EN EL TRABAJO.

Con respecto al proceso del trabajo, Marx señala que Hegel concibe el trabajo considerandolo sólo en cuanto a sus aspectos positivos como PROCESO DE AUTOPRODUCCION DEL HOMBRE; y no considera los aspectos negativos inherentes al trabajo dentro del sistema de producción capitalista : la ALIENACION del hombre real , concreto que se produce en el proceso del trabajo.

Las afirmaciones sobre la alienación del hombre en el trabajo , con todas sus consecuencias sociales y humanas, tienen como base una CRITICA SOCIALISTA DE LA SOCIEDAD CAPITALISTA.

Con respecto al concepto del trabajo, Marx efectua por una parte, la crítica socialista de la Economía Capitalista y de las concepciones de los economistas clásicos; y , por otra parte, crítica las concepciones de Hegel.

Señala que los economistas clásicos están cautivos en las concepciones de propias de una FASE HISTORICA DETERMINADA DEL DESARROLLO DE LA SOCIEDAD; y, en este sentido, la necesidad de la OBJETIVACION de las fuerzas de trabajo sociales se les manifiesta como algo indisociable de la necesidad de la ALIENACION; es decir, generalizan como ley universal, eterna e inmutable lo que no constituye sino la necesidad de una fase histórica determinada del desarrollo de la sociedad, condicionada por determinadas relaciones de producción capitalistas.

Con respecto a Hegel, Marx reconoce su valor en cuanto que ha descubierto en la alienación un hecho fundamental de la vida. Pero crítica la concepción Hegeliana de Alienación en cuanto que en ella: 1- Se identifica Alienación con Objetivación. 2- Absolutiza como Objetivación la alienación propia del sistema capitalista, la forma específicamente capitalista de alienación (FETICHISMO).

En tanto que Hegel absolutiza como objetivación lo que no es sino la alienación propia del sistema capitalista, considera como consecuencia necesaria de la ORGANIZACION SOCIAL DEL TRABAJO EN GENERAL lo que no son sino rasgos fetichizados específicos de la sociedad capitalista.



Es decir, absolutiza como condición de la organización social del trabajo en general lo que no es sino producto de la división social del trabajo propia del sistema de producción capitalista; y, en este sentido, considera la alienación inherente a la organización social del trabajo propia del sistema capitalista como alienación intrínseca al Trabajo mismo en general.

Marx realiza la diferenciación entre el concepto Hegeliano de Alienación y el proceso de Objetivación del trabajo. La alienación del trabajo no radica en que todo trabajo tenga como resultado un objeto, sino en el hecho de que tal objeto, producto del trabajo resulte extraño al trabajo, ajeno al que lo produce; es decir, en el hecho de que el producir del objeto se presente como perder el objeto.

Según Marx, la alienación se desprende no de una concepción antropológica según la cual el trabajo es alienante en cuanto que es, por naturaleza, EXTERIORIZACIÓN (veräußerung) de una capacidad humana; sino de CONDICIONES HISTÓRICAS PRECISAS, es decir, que el trabajo alienado es producto histórico de una forma particular de sociedad: la sociedad dividida en clases, fundamentada en la apropiación privada de los medios de producción, por la cual se da la oposición entre capital y trabajo.

Marx descubre la dimensión histórica de la alienación y, en este sentido, aunque si bien es cierto que no puede darse trabajo sin objetivación, sí puede darse objetivación sin alienación del hombre, sin su cosificación.

En este sentido, a partir de la crítica de las condiciones objetivas de la sociedad capitalista, Marx define el trabajo como proceso entre el hombre y la naturaleza, en la cual el hombre, mediante su propia actividad consciente y transformadora, mediatiza, controla y regula su propia acción, empleando a la naturaleza, de manera mediata, para la consecución de su fin.

El trabajo constituye el modo fundamental por el que el hombre puede llegar a crearse a sí mismo al transformar el mundo; dentro de determinadas condiciones, tanto objetivas como subjetivas, de la sociedad. En virtud de la interrelación dialéctica entre el hombre y la Naturaleza en el trabajo, no sólo se da la transformación de ésta última por el primero; sino también el hombre, en dicho proceso, se transforma a sí mismo; es decir, que la realización del trabajo refluye dialécticamente en la transformación del hombre (trabajo como PRAXIS humanizante y humanizadora). En este sentido, el concepto de trabajo es considerado como condición primera y fundamental de la existencia humana en cuanto que no sólo proporciona los medios de subsistencia, sino que crea al hombre mismo. Lo separa del animal.

Ahora bien, la realización del trabajo se encuentra históricamente condicionada por las relaciones sociales de producción en cuanto que determinan una división social de trabajo específica. En el capitalismo aparece la explotación, la apropiación del trabajo ajeno. El trabajo de las masas está al servicio de los capitalistas. El trabajo en tales condiciones, en lugar de poseer su carácter de creación y superación, degrada y arruina al



hombre, lo destruye biológica y físicamente, se constituye en su ALIENACION.

8- TESIS PRINCIPALES DEL ANALISIS DEL TRABAJO ALIENADO.

Según Marx, la alienación del trabajo se inserta en el concepto del trabajo como objetivación: "el producto del trabajo es el trabajo que se ha incorporado a un objeto, que se ha hecho cosa, es la objetivación del trabajo." Las tesis principales del análisis del trabajo alienado son:

1- El trabajo alienado en su relación con el producto del trabajo.

No existe trabajo sin la naturaleza, sin el mundo externo sensible sobre el cual se aplica y por medio del cual es productivo. En cuanto que es objetivación, el trabajo siempre tiene que habérselas con objetos. Ahora bien, dentro del sistema de producción capitalista, el producto del trabajo se le enfrenta al obrero que lo produce como SER ADENÓ, como PODER INDEPENDIENTE.

Cuanto más se apropia el trabajador del mundo exterior, el mundo exterior sensible deja de ser, en creciente medida, un objeto perteneciente a su trabajo. Es decir, cuanto más actúa el trabajador sobre los objetos y sobre la naturaleza, tanto más surgen los objetos y la naturaleza como entidades extrañas frente al trabajo.

2-Relción entre el trabajo alienado y la propia actividad productiva.

La alienación, como determinación esencial del trabajo dentro de las condiciones históricas del sistema de producción capitalista, no sólo actúa en relación a los productos del trabajo, sino también en relación a la propia actividad laboral.

El trabajo, exterior al hombre, impuesto al hombre, no es ya su trabajo. El trabajo se le escapa al obrero en cuanto actividad propiamente humana del hombre, en tanto que el obrero no realiza su trabajo, pues en cuanto que se ve obligado a vender su fuerza de trabajo como mercancía, el trabajo ya no le pertenece, su realización es la cosificación del trabajo mismo.

En este sentido, el trabajo "es exterior al obrero; es decir que no pertenece a su ser, por consiguiente, no se afirma en su trabajo, sino que, muy al contrario, se NIEGA en él" (Marx, Manuscritos). "La exterioridad del trabajo respecto del trabajador se hecha de ver en que el trabajo no es suyo, sino de otro, que no le pertenece, que en su trabajo no se pertenece a sí mismo, sino que pertenece a otro...La actividad del obrero no es su actividad propia, es de otro, y es la pérdida de su individualidad."

En este sentido, la alienación se manifiesta subjetiva y objetivamente en la vida humana. Objetivamente, el producto del trabajo aparece como cosa AJENA, como poder independiente, dominador del hombre que lo produce (alienación). Subjetivamente, el proceso del trabajo es una autoalienación que corresponde subjetivamente a la alienación de la cosa.

3-tesis: Relación entre el hombre y la especie.

A diferencia del animal que produce sólo lo que necesita inmediatamente y sólo bajo el imperio de la necesidad inmediata, según la necesidad y la medida de la especie; el hombre, en tanto que ser genérico, rebasa el ámbito de la especie porque produce universalmente, es decir, incluso libre de la necesidad física, reproduce la naturaleza según la medida de todas las especies.

Pero la alienación convierte tanto a la naturaleza como a su propia actividad en algo extraño al hombre, y, en tanto que la objetivación de la vida del hombre como ser genérico implica precisamente su transformación de la naturaleza según una dimensión universal de la propia actividad; la alienación acaba por convertir al hombre en algo ajeno al género.

Según Marx, con respecto a lo que significa la alienación en su relación con el hombre y el género, (que en primer lugar) señala que en primer lugar la vida productiva, que es la vida del género, al ser algo extraño al hombre, no se le presenta como su propio fin: entonces el trabajo se presenta ante el hombre como MEDIO para la satisfacción de una necesidad, la necesidad de mantener la existencia física.

En otras palabras, la vida del género se presenta de tal modo extraña a la vida individual que ésta se repliega en sí misma y, a causa de la necesidad inmediata, ignora la universal. Se vive para sobrevivir, y la primacía que el hombre podría tener sobre a los animales se convierte en desventaja, y el hombre se ve privado de la naturaleza de su cuerpo inorgánico. Esto implica también que al degradar la actividad propia, la actividad libre, a la condición de medio, el trabajo alienado hace de la vida genérica del hombre un medio para su existencia física.

En consecuencia, el trabajo alienado aliena la vida específica en cuanto que aliena al hombre de la naturaleza, y de sí mismo; de su propia actividad vital; y, en segundo lugar, convierte a la vida individual en su abstracción.

La realización del proceso del trabajo entendido como su objetivación se presenta, dentro del sistema de producción capitalista como la anulación del trabajador, como Alienación del que lo produce. La objetivación se presenta como alienación. La realización del trabajo aparece aquí como enajenación, como proceso de pérdida del hombre por sí mismo de lo que constituye su propia esencia. La dominación del Objeto sobre el sujeto.

4- La consecuencia del hecho de estar alienado el hombre del producto de su trabajo, de su actividad vital y de su ser genérico es la ALIENACION DEL HOMBRE POR EL HOMBRE. La afirmación de que el hombre está alienado de su ser genérico quiere decir que un hombre está alienado de otro hombre, por lo tanto en la relación de trabajo alienado, cada hombre considera a los demás según la medida y la relación en que se encuentra consigo mismo en cuanto trabajador.

5- Relación de Dependencia con respecto al capitalista.

